

# La Libertad

## Periódico Tradicionalista

Año I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 21 de Diciembre de 1901.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 38

### LOS REYES MAGOS A LOS NIÑOS POBRES DE TORTOSA

#### EL NACIMIENTO DE JESUS

El mundo marchaba en vertiginosa carrera a su completa ruina. El demonio creyéndose, con satánico orgullo, dueño y árbitro supremo de la humanidad, había roto los frenos que podían detenerla en la resbaladiza pendiente en que se hallaba colocada, y bruta y despiadadamente la empujaba al abismo. La carne había corrompido sus caminos; la abominación lo tenía invadido todo, sin que el *Sancta Sanctorum* se viese libre de ella; los mayores pecados, las más grandes iniquidades se cometían cada día. La virtud era desconocida del género humano y los suicidios aumentaron desmesuradamente; alentados por las doctrinas estoicas. La religión, poderoso freno que podía detener la caída, no existía; los hombres distinguidos eran filósofos, que equivallia a decir incrédulos; Cesar había dicho en pleno Senado que después de la muerte sólo existía la nada; las doctrinas de Epicuro habían llegado a sus últimas y legítimas consecuencias, no sólo en las discusiones escolásticas, si que también en la vida ordinaria; la suerte de un ejército, la vida de un pueblo, la decisión de un negocio árduo, dependían del azar, de un sueño, de la impostura, de un augur, ó de la observación de un fenómeno natural. Un emperador romano presencia impasible la muerte de 200 senadores y 1.600 caballeros; los hijos matan a sus padres, los hermanos a sus hermanos y es condenado a muerte el que trate de salvar a su hijo, a su padre, a su hermano; los padres que rehusaban la dulce carga de sus hijos, los exponían en Roma, con suma fiabilidad y con asquerosa impudencia.—Esparta tenía en el Taygeto un abismo, que por atroz irrisión denominaban el depósito, donde arrojaban los niños contrahechos. La mujer, ser creado por Dios para compartir con el hombre la soberanía de la tierra y para endulzar con su tierno corazón las tristezas de la vida, había perdido su realeza. No era siquiera un objeto de lujo. Unida a un hombre por una grosera voluptuosidad y sin la delicadeza del amor, convertíase las más de las veces en una esclava que debía trabajar para atender a las necesidades de su marido. Si llegaba a ostentar el dulce nombre de madre, vela a su consorte que a su vista é impunemente, estrellaba contra una pared el fruto de sus entrañas. Tal era, pintado con pálidos colores, el estado del mundo cuando Dios tiende una mano a la humanidad que por momentos se hunde en el fango de todas las concupiscencias. Una familia, cual la otra de Noé, es destinada por Dios para salvar al género humano de su destrucción moral. Una delicada Virgen acompañada de su casto esposo, un anciano carpintero de Nazaret, caminan, entre montañas cubiertas de nieve. Groseras burlas, insultos villanos reciben aquellos pobres peregrinos, de sus

conciudadanos que siguiendo el mismo camino y montados en lujosas caballerías, les desprecian como la hez del pueblo, como gente ruin y miserable. Van a Belén obedeciendo las órdenes de Augusto Cesar, según los hombres, para que se complan las profecías según los designios de Dios. Llegaron allá a las cuatro de la tarde, y no encontraron mano amiga que les cediese lugar bajo techado donde pudiesen abrigarse del riguroso frío. Para ellos, como dice el Evangelista, no había posada. Por fin tuvieron que guardarse en un desmantelado portal, y de las bestias y animales tuvieron la piadosa acogida que los hombres les negaban. Allá a la media noche, María hincó las rodillas en tierra, cruza las manos sobre su virginal pecho, eleva los ojos al cielo, y embargada su alma en un éxtasis de amor, da a luz al Hijo Unigénito del Padre y suyo, anunciado por los profetas, figurado por los justos, deseado de las gentes, Redentor del mundo y Dios y Hombre verdadero. El que fabricó el mundo con una palabra; el que dió luz al sol; el que cuajó los metales preciosos en el seno de las montañas y sembró las perlas en la profundidad de los mares; el que pintó las aves, esmaltó las flores y tapizó las vertientes de los montes; el que trazó las troycorias de los innumerables astros que surcan el firmamento, yace en un desmantelado portal, no tiene donde descansar su cabeza, ni casi paja donde reclinar su tierno cuerpecito. El frío riguroso de la noche arranca un sollozo de su Divino Corazón y la Virgen Madre trata con sus besos de dar calor a sus entumecidos miembros. Jesús es Médico celestial y viene a curar a la humanidad doliente con su ejemplo; por eso no quiere retardar el remedio y desde el pesebre nos predica con el ejemplo. A la soberbia contraponé su abatimiento; a la avaricia, su pobreza; a los deleites, su aspereza de vida; a la vanidad, su profunda humildad; a la indiferencia, su inmenso amor.

El nacimiento de Jesús, según frase de San León, es la muerte de los vicios y vida de las virtudes y San Bernardo dice que en él tenemos mucho que imitar.

Señoras, á vosotras me dirijo: es indudable que toda la humanidad fué redimida por el Divino Niño, pero las primogénitas de la redención sois vosotras.

Si hoy recibis los justos homenajes de respeto y admiración de la otra mitad del género humano; si volvéis a ocupar el lugar que os corresponde; si tenéis la inefable dicha de estrechar en vuestros brazos, al fruto de vuestros legítimos y cristianos amores; si sois algo en la sociedad, é innegable es que lo sois todo, á Jesús se lo debéis, agradecédselo.

¿Véis aquel tierno niño que con demacrado semblante pasa el día ante un aparador de confitería, deseando en su infantil imaginación las golosinas que allí vé, y que si sale de allí es para detenerse de nuevo

frente a una tienda de juguetes? Es una imagen del Niño Jesús que tanto os elevó.

Vendrá el día de Reyes y aquel niño al ver á vuestros hijos con sus dulces y juguetes, derramará una lágrima de envidia; otra de fuego caerá sobre su tierno corazón y será semilla de odios que más tarde convertirán al niño de hoy en un libertario que atentará contra vuestros hijos objeto hoy de sus infantiles envidias, más tarde de sus feroces y brutales odios. Señoras, secad estas lágrimas, esterilizad estas semillas. Si tenéis hijos, procurad que ellos lo hagan y Dios les bendecirá con una bendición especial, desde el cielo. Les gusta tanto á los niños, representar el papel de protectores! ¡Vale tanto una bendición del Divino Infante!

Señoras, por Jesús que nació, vivió y murió pobre, una limosna para los niños desayalidos, en el día de Reyes.

Tortosa Diciembre 1901.

**Fabian Rey**

**DONATIVOS**

Suma anterior.	117
Rdo. Dr. D. Manuel Gomez.	2
D. Salvador Campanals.	0.50
Rdo. D. Manuel Benrán.	1
Manuel Garcia.	1
A. C.	1
ltre. Dr. D. Miguel Gallén.	1
Srta. Elisa Subirats Mompou.	2.50
D. P. B.	5
V. F. E.	1
D. Angel Costa.	1
Francisco Mestre Noé	2.50
Suma y sigue.	135.50

B. N., dos sillerías. Srta. Josefa Abarcat, D. Dolores Brull y Srta. Josefa Abarcat, una caja espejo, rosarios, dos cuadritos y otros objetos. Una alumna del Colegio de la Sagrada Familia, dos lavabos, un juego de café, una caja de confites.

### Una intervív con D. Carlos

(POR TELÉGRAFO)

Paris 17.—Un colaborador del periódico *Le Français* publica extensa reseña de una entrevista celebrada con Don Carlos en Venecia.

Este atribuyó las noticias de agitación carlista en España a manejos del Gobierno; trazó un cuadro sombrío de la situación de España, é interrogado después acerca de su actitud al advenimiento de Alfonso XIII al Trono, dijo:

«Mi actitud será de protesta y haré lo que me dicte la conciencia de Rey. No quiero dar la apariencia de una victoria al nuevo reinado organizando insurrecciones parciales y prematuras; pero cuando llegué el momento oportuno haré lo que considere mi deber ante Dios y ante los hombres.»

Don Carlos terminó manifestando que conserva una fe inquebrantable en el porvenir de España.—*Fabra.*

### En los salones de la "Juventud Católica"

Solemne resultó la Academia literario-musical que en honor de María Inmaculada se celebró el próximo pasado domingo á las cuatro de la tarde.

Pequeños nos consideramos para dar ni siquiera una suscita-idea de lo que fué el discurso del Dr. Garcia, Consiliario de la «Juventud» y débiles para reseñar el estudio teológico con que el Vice Consiliario doctor Estruel nos dió á conocer lo mucho que vale. Hable la numerosa y escogida concurrencia que tuvo el placer de oírles y con tanto entusiasmo les aplaudió.

Los Rdcos. Matamoros y Bellpuig y los señores Ramón Vergés, Isidoro Sabater, Emilio Tudó y Ramón Villó subieron á la tribuna para hacernos saborear la propia inspiración unos y las bellezas de nuestros mejores poetas otros.

En cuanto á la parte musical para la que se buscó lo más selecto de Schubert, Weber, Rossini y otras lumbreras del divino arte, nos dieron á conocer sus admirables aptitudes para el canto el Rdo. Pedro Monserrat y el niño Fernando Gonzalvo, y para la interpretación de los compositores más afamados y de las composiciones más difíciles el Maestro D. Eduardo Torres y los conocidos pianistas D. Juan Besé y D. Ramón Ortiz.

El Excmo. Sr. Obispo, Socio honorario y protector entusiasta de la católica Sociedad, no pudo ocupar la presidencia que de derecho le correspondía por hallarse en tal día ausente de Tortosa.

El señor Presidente de la «Juventud» don Antonio de Wenez, organizador casi exclusivo de aquella amena sesión, saboreaba el triunfo de su actividad con el inexplicable placer con que se saborea siempre que para llegar á él ha habido necesidad de saltar por obstáculos á primera vista insuperables.

Nosotros, entretanto, los redactores todos de LA LIBERTAD entre los cuales no hay uno solo que no sea Socio académico ó protector de la repetida Sociedad, aprovechábamos los entreactos para filosofar y algo recordábamos de las *Reflexiones* de nuestro querido amigo X. y algo que allí mismo habíamos oído de labios de caracterizados católicos, y contemplando á aquellos jóvenes entusiastas que por la mañana se habian acercado á la sagrada Mesa para fortalecer su corazón con el Pan de los ángeles, á aquellos jóvenes que, según decía el M. I. Sr. Consiliario en su elocuente discurso, eran las únicas pépitas sanas de la manzana podrida de la sociedad, que no necesitaban para dar sanos frutos de fe y verdadero patriotismo y salvar á Tortosa sino de una mano caritativa que las plantase y cultivase, repasando mentalmente las listas de Socios, nos declamos: «¿Por qué desde nuestro Excmo. Prelado, defensor acérrimo y protector decidido de esta católica agrupación, desde el Prelado hasta los seglares ha de haber un paréntesis tan largo, una laguna tan negra? ¿Por qué en una ciudad que goza tanta fama de católica como Tortosa, la única sociedad católica existente en ella ha de contar solamente con ochenta Socios activos y noventa protectores? y ¿por qué la mayor parte de esos ciento setenta se ha de dar por satisfecha con que su nombre figure en las listas y con pagar la cuota mensual, y no trabaja cada uno en la medida de

sus fuerzas para llevar a cabo los santos propósitos que animaron a los fundadores?»  
 ¡La Virgen de la Cinta a cuyas plantas nos postramos hace cuatro meses para jurar nuestra bandera, la Inmaculada Virgen cuyo manto cobijó a nuestros padres dándonos alientos para llevar a cabo proezas heroicas y Dios en cuyo nombre y por cuya gloria nació y vive la «Academia de la Juventud Católica» de Tortosa, bendigan a la Sociedad, den valor a los cobardes e iluminen a los ciegos!

Terminamos felicitando a todos los que tomaron parte en el solemne acto brevemente reseñado, pero en especial al infatigable Presidente de la Sociedad, don Antonio de Wenez.

## Un puente de lujo

Se ha fallado en contra de nuestro Ayuntamiento el pleito sobre las travesías del puente del Estado, es decir, puente a medias del Estado, que es como si dijéramos: ¿Ve V. ese manjar? Pues ese manjar es para V. pero no para que se lo coma usted. Solo al demonio y a los gobiernos liberales, que todo viene a ser lo mismo, se les puede ocurrir tamaña monstruosidad, despropósito semejante, injusticia tan manifiesta.

Constrúyese a expensas del Estado un puente soberbio, necesario para la comunicación entre ambos márgenes del río, como paso inherente a la carretera general, pero viene el pago de las expropiaciones, se pone a discusión el asunto de las travesías y el gobierno dice: Ahí queda eso como un mueble de lujo, ya que la empresa de las travesías es superior a las fuerzas del Ayuntamiento de Tortosa. Lo que en castellano-mundo significa: Tortosinos, labradores, industriales, cuantos trabajáis más que para vosotros y para el sostenimiento de vuestras familias, para rellenar las arcas del Tesoro, todos los que con vuestros sudores y dinero alimentáis el gran vampiro de la política española; no me dá la gana que utilicéis el puente, fastidiosos, que el pueblo que no se levanta contra los malos gobiernos, eso se merece, el desprecio, el abandono, la coyunda, la argolla, como los parias y los esclavos.

Patriotas como el que más, protestamos energicamente contra tal resolución, que entraña perjuicios inmensos para nuestra amada ciudad.  
 Como carlistas, ya conocemos el paño y lo que da de sí el sistema liberal, centralizador, absorbente, que lo sacrifica todo a sus ambiciones. Madrid y los caciques, este es todo su programa, y a la patria que la parta un rayo.

No, no nos sorprenden a los carlistas las barrabasadas del gobierno. Ese árbol maldito que se llama liberalismo y que para medrar necesita chupar la savia de toda la nación, dejándola exangüe, sólo puede dar frutos de perdición. Nada más.

## NAVIDAD

Gloria in excelsis Deo et in terra pax hominibus bonae voluntatis.  
 El día de la Redención fué el gran día de las obras del Señor. En aquel día brilló la omnipotencia divina más que sacando de la nada ese mundo cuya luz es pálido reflejo de su gloria, cuyo fuego es trémula antorcha de su enojo, cuyos mares son expresión limitada de su poder, cuya tierra es misero escabel de su grandeza, cuya esfera es un átomo ante su inmensidad, cuyas flores no son ni sombra de los matices de su hermosura.  
 Porque en aquel día el Señor no hizo descender sobre la tierra aquella voz a cuyo eco surgieron del abismo de la nada todas las maravillas de la creación, sino la misma Divinidad cuya grandeza no cabe en los cielos.  
 El hombre, la criatura más perfecta que posó su planta sobre la tierra y que

la Trinidad Augusta habla formado a su imagen y semejanza, ocultó los destellos de esa hermosura divina sumergiendo su faz en el lodazal inmundo del pecado. El rey de la creación rompió el cetro de la dominación que el Supremo Hacedor habla puesto en sus manos el sexto día de la formación del mundo, y ensoberbecido de su acción pretendió escalar la cumbre de la Divinidad. ¡Vano intento! El Señor Dios retiró desde entonces la mano de sus bendiciones de la cabeza del hombre, y extendiendo sobre ella la mano de su castigo, le aplastó bajo el peso de innumerables aflicciones.

Su razón quedó avasallada por las pasiones, su dominación se trocó en esclavitud, su fortaleza en debilidad; la tierra, los mares, el aire y la luz, se rebelaron contra él; y las fieras que antes obedecían su voz, huyeron después de su presencia o le persiguieron, amenazando sepultarle en la voracidad de sus fauces o destruirle con el poder de sus garras. El paraíso de las delicias se convirtió para él en erial profundo erizado de sinsabores; y la conservación de su existencia que hasta entonces había estado al cuidado del Señor, pasó al cuidado del hombre oprimido por el peso de aquella terrible sentencia: «Comerás el pan con el sudor de tu rostro». Y para colmo de desdichas, apareció la muerte extendiendo sobre el mundo sus negras alas y unciendo a su carro a la raza maldita de Adán.

A todo esto la justicia divina no se consideraba aún satisfecha y continuaba vertiendo torrentes de ira sobre la tierra. Esta no pudiendo sostener el peso de tantas maldiciones alzaba sus montes al cielo demandando piedad; las olas de los mares se levantaban transformadas en vapor poniendo sus súplicas cabe el trono del Altísimo; las flores depositaban su perfume en el pebete de la oración; el hombre confundido gemía oprimido bajo el peso de tanta maldición y los ángeles interponían su valimiento cerca de Dios en favor de la humanidad. El Señor obligado por tantas súplicas dignose dirigir una mirada sobre la tierra y aceptó su reparación. Pero ¿quién habla con el que firmó las paces entre el cielo y la tierra, entre la criatura y el Criador, entre el nombre y Dios? El Señor designó un medio que sólo El podía concebirlo y sólo El realizarlo. Vió que las naturalezas humana y angélica no eran ofrenda digna de la Divinidad y El mismo se constituyó en víctima de sí mismo rasgando la techumbre de los cielos y apareciendo sobre la tierra envuelto en el manto de la naturaleza humana, sanando así la humildad divina lo que la soberbia humana había maleado. Con su venida cesaron las lágrimas, las amarguras, los dolores, los odios, las guerras, y vinieron las alegrías, las bendiciones, el amor y la paz. El hombre ya no escondía su frente sino que la levantaba para bendecir a la estrella de Oriente. La Redención era un hecho. La tierra ante tan fausto suceso no cabía en sí de gozo y en el cielo aparecían los ángeles cantando: *Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad.*

Tarsicio.

Tortosa Diciembre de 1901.

## El camino de la nube

—¿Han leído ustedes *El Fanfulla*? ¡Qué bueno viene *El Fanfulla*! ¡Cómo pone a los Obispos, cómo a los frailes, cómo a los Curas, cómo a las Hermanas de la Caridad, cómo a las monjas!—Y Teverga sonreía, y Montilla dormía, y Romanones gozaba, y González se entusiasmaba y Sagasta se alegraba.  
 Era bueno que esos señores de *El Fanfulla* no se acordaran para nada del Gobierno. ¡Pobre Gobierno!  
 Para hacer la felicidad del país no se daba punto de reposo; sustituir un Congreso por otro Congreso, un Senado por otro Senado, unas reformas por otras reformas; reorganizarnos, regenerarnos, engrandecernos, liberalizarnos; hé ahí la noble labor a

que venía entregado el Gobierno de Sagasta.

¿Se apedreaban conventos? Bien. ¿Se injuriaba y apaleaba a los católicos? Mejor. ¿Se blasfemaba en los mítins contra Dios? Pues *anda pa delante*, y Teverga, y Montilla, y Romanones, y Sagasta se bañaban en agua de rosas.

Pero *El Fanfulla* no paró ahí, ni en eso pararon los fanfulleros; descajada la autoridad divina, sólo por grandes conveniencias podían respetar las autoridades humanas, y las plumas que no retrocedían ante la corona de los Sacerdotes, no hablaban de detener sus pasos ante la corona de los reyes. Los diques están rotos, como dice *El Liberal*: en cual población, y en un mítin, se afirma que con la huelga debe coincidir el saqueo; en el teatro de tal otra se representa una piececilla que constituye una diatriba feroz contra el Ejército; allí el mismo representante de la autoridad se pone al habla con los socialistas que tienen un pie en la anarquía y los organiza y los alienta contra los ricos; aquí se pone de manifiesto la insensatez de las clases directoras y la degeneración de las familias dinásticas; un demócrata a lo Vincenti quiere cerrar a los pobres las puertas de las Universidades e Institutos; capitanes de golfos como Aguilera y Romanones, que jamás conocieron la prudencia del lenguaje, se indignan y se arrebatan por las que llaman imprudencias de Sales y Ferrer; el mismo Canalejas, el *Máximo* parlamentario, el que desató con sus discursos y con su periódico los furios revolucionarios, el que ha amenazado cien veces a esta Monarquía, diciéndole que forrará la corona con tela de gorro frigio, o no la gozará, se considera escandalizado por el discurso del Ateneo; en todas partes se oye el bramar del trueno, y se ve el culbreeo del rayo, y se advierte cómo el aire se ha oscurecido, y hasta en los campos, donde siempre han vivido la virtud de la resignación y el espíritu del sacrificio, se acarician las hoces y los arados como si fueran fusiles y trabucos.

Ese ha sido el camino de la nube, y cuando se presenta amenazadora, imponente, quieran conjurarla con denuncias de periódicos, concediendo suplicatorios, con salidas de caballeros para defender los agravios de la dama.... ¡Es tarde! Ahora ó luego descargará, y cuando se desprenda el rayo tocará primero en las alturas y calcinará aquellos alcázares que han sido durante muchos años el nido dorado de unas instituciones inspiradas en el egoísmo y aconsejadas por la vanidad.

## Nota de actualidad

Consagremos dos cuartillas a la Natividad del Señor.

Y hablaremos de la Noche-buena, fiesta castiza y poética, que no hay en el mundo cristiano que no la celebre con regocijo, los ricos congregándose en torno del árbol de Navidad, los humildes comiendo en sus tugurios las tradicionales sopas de almendra, todos encaminándose al Templo para asistir a la *misa del Gallo*, mientras en las callejas del pueblo las rondallas, tañendo rabeles y zambombas, cantan los populares villancicos.

La Noche-buena se viene a la Noche-buena se va y nosotros nos iremos y no volveremos más.

Para las ayes de corral es la noche de San Bartolomé. La rolliza maritornes blanda de la cuchilla y sin piedad corta el pescuezo a los bien cebados capones, que al otro día, rellenos de pasas y longanizas y asados al horno, y después que el trinchante, manejado por mano experta, les abra en canal y divida en cien partes, han de componer, con las más ricas viandas del repertorio culinario, la suculenta comida de Navidad.

Es verdaderamente un día de júbilo universal, que no tiene comparación con ningún otro; es como un oasis en un desierto, como un refugio en una tempestad; todos los pueblos lo celebran a su manera, pero

coincidiendo en el fondo, porque en todos es igual el motivo que le ensalza y le presta vida y lo llena de encanto; y así en las heladas estepas del Norte y en las campiñas del Mediodía y en las calcinadas arenas de los trópicos, la humanidad, como movida por un resorte, festeja el natalicio del divino Infante que viene al mundo predicando con el ejemplo y la palabra las salvadoras doctrinas del cristianismo.

¡Qué día más alegre el de Navidad entre los rigores del crudo invierno!

En un misero portal ha nacido el Rey de reyes. Las zagalillas y los pastores le adoran y ofrecen blancos pellicos para que se abrigue y no muera de frío. El es Dios y está tiritando; es el Supremo Artífice de la naturaleza y no tiene más que unos pobres pañales para vestirse; es la Potestad infinita, el Ser en quien se dan todas las perfecciones, y sin embargo su trono es un montón de pajuelas recogidas por su amantísima Madre. ¿Vais comprendiendo los soberbios, los ricos, los vanidosos de la tierra?

Divertíos en ese día, mas cuando veláis en el rincón de unos claustros ó en el atrio de nuestros templos un cuerpo enclenque cubierto de harapos y oigáis el desgarrador gemido de la miseria, oh ricos que poseéis todas las comodidades apetecibles, muévao a compasión el pobre enjugando con el paño de la caridad las lágrimas que vierte en silencio, y sólo así seréis salvos.

Lo demás es vanidad de vanidades.

## DIAS GRISES

¡Cuán melancólica es la caída de la tarde en esta época del año!

Figuraos que regresáis al hogar después de haber pasado el día en el campo, y si la tramontana, tan frecuente aquí, no os pone azogue en las piernas, deteneos un momento no más en la cumbre de una de esas montañas próximas, para contemplar a vista de pájaro un panorama de tonos grises, que se va esfumando a medida que se acerca al horizonte, sin que nada rompa la monotonía de esa gradación de colores serios y tristes, sin un rayo de luz, ni una nota de vida, nada que hable al espíritu de la belleza, supremo bien, a cuya posesión aspira; ningún indicio de ese germinal fecundo, labor constante de la naturaleza; todo sombras, que recuerdan las del sepulcro, todo neblina, que hace soñar fantásticas leyendas, todo misterio y calma; y luego un hábito de muerte moviendo la hojarasca amarilla y seca.

Las penumbras del fondo de los valles os parecerán un mar oscuro y tenebroso, y las circunvoluciones de las lomas, monstruos marinos dormitando a flor de agua; entonces si la neblina se acumula allí como grandes montones de algodón en rama, formarán la espuma de ondas invisibles para completar el efecto.

Seguid mirando las llanuras; la extensión que esté en primer término, la veréis con árboles desnudos, si no es por algún ciprés que semeja inmóvil fantasma, ó por la palmera de airosos penachos que en este tiempo nos ofrece sus azucaradas tamaras.

Melancólica es la hora del crepúsculo en esta época del año, y para las almas purificadas en el crisol del sufrimiento, tiene una irresistible simpatía que no pueden comprender esas otras que *vegetan*, sin que nunca una sensación dolorosa, ó un afecto sublime, ó un rasgo psicológico, ó un detalle entre los múltiples que presenta la naturaleza, las eleve hacia Dios.

Regresemos al lugar. Ya el murciélago abandona la hendidura de las techumbres, los montañeses se encierran en sus chozas y la luna que se asoma por cima del monte, parece una bola de plata lanzada al espacio por la mano de un titán.

## LOS LEGITIMISTAS FRANCESES

Sabido es que el ex-diputado carlista nuestro querido amigo don Manuel Polo y Peyrolón publicó un folleto que se titula:

Don Carlos, su pasado, su presente y su porvenir, del que se han hecho dos copiosas ediciones. Inmediatamente fué traducida al francés y se ha publicado en el folletín de nuestro colega L' Avant Garde de l' Ouest.

Hoy termina la publicación de la obra de don Manuel Polo y Peyrolón, tan felizmente traducida y anotada por Juan le Blanc, y que nos ha dado materia para una larga serie de folletines.

Muchos de nuestros lectores, que han encontrado en ella tan vivo interés como preciosos documentos, entienden que sería muy conveniente divulgar, entre un público que lo ignoraba, el hermoso carácter y nobles actos del digno descendiente de nuestros Reyes y sucesor de Enrique V, á cuyo efecto nos piden que publiquemos esta obra en volumen aparte.

Dispuestos estamos á complacerles, si con anticipación se nos indica el número de suscriptores, para calcular la tirada y los gastos que ha de llevar consigo tan feliz pensamiento.

Don Carlos formará un hermoso volumen en 8.º de unas 200 páginas, y su precio será, aproximadamente, de 1 25 á 1 50.

Rogamos á aquellos de nuestros amigos que estén dispuestos á suscribirse por cierto número de ejemplares, que tengan la bondad de decirnoslo antes de fin de año.

Véase cómo, en tiempos tan democráticos y republicanos, aun hay franceses que se preocupan de la Monarquía cristiana y de su legítimo Representante en el mundo, nuestro Augusto Jefe Don Carlos de Borbón y de Austria Este.

Religión

Defensa católica.—Dice El Pensamiento de Asturias, de Oviedo:

En diferentes pueblos de la provincia se trabaja activamente en la organización de la defensa católica.

En la industriosa y próspera villa de Gijón sabemos que unos cuantos católicos, pocos en número, pero que saben suplir esta deficiencia con la grandeza de sus sentimientos é ideales, trabajan sin tregua ni descanso.

La suscripción abierta en la referida villa para atender á los fines de la defensa, ha dado ya muy buenos resultados, y en breve se publicará la lista de los generosos donantes.

En Oviedo se viene trabajando también en los mismos elevados fines, y es posible que en breve se pueda dar á conocer todo el alcance de ese gran movimiento de la acción católica en Asturias.

De las parroquias enclavadas en el Arcepiestazgo de Lena y coto minero de Aller, ya saben nuestros lectores los cultos religioso-obreros de desagravio y ensayos de defensa que se vienen practicando.

¡Dios quiera que tan hermosos ejemplos encuentren imitadores en toda Asturias, y en breve formemos en el ejército de la Religión, y como en otro tiempo lo hicieron D. Pelayo y los suyos con los sarracenos de su tiempo, declaremos abiertamente la guerra á la media luna del siglo XX!

FIESTAS DE NAVIDAD.—Catedral: Día 24: A las 2 y 1/2 de la tarde canto de Vísperas y completas solemnes, á continuación procesión claustral. A las 9 de la noche canto de Maitines solemnes, celebrándose á las 12 la Misa llamada vulgarmente del Gallo.

Convento de San Juan: A las 4 y 1/2 de la tarde canto solemne de Maitines y Laudés.

Convento de la Purísima: A las 7 de la mañana Prima solemne. A las 5 de la tarde Maitines y Laudés con Villancicos en los Responsorios.

Día 25: Catedral: A las seis de la mañana Misa solemne llamada de Pastores. A las 10 Misa de Pontifical, oficiando en ella nuestro Excmo. Sr. Obispo.

San Juan: A las seis, Misa de Pastores; á las 8 Misa solemne.

Purísima: A las 5 Misa solemne de Pastores.

Día 26: En la Misa solemne de la Catedral (9 y 1/2) predicará el Ilre. Sr. Magistral Dr. D. Rafael García.

A las 4 de la tarde adoración del Niño Jesús en los Dolores.

Sábado, Día 28: En la iglesia de las reverendas Madres Sanjuanistas se cantará, á las ocho, una Misa en obsequio á san Inocencio cuyo sagrado Cuerpo se guarda y venera en la misma.

Domingo, 22: En la Catedral, Conventual á las 9 y 1/4 con sermón para el M. I. señor Magistral.

En los Dolores á las 5 y 1/2 de la tarde Dominica de Adviento, predicando el doctor D. Tomás Bellpuig.

La Asociación de Esclavas trasladada al Domingo 29 su acostumbrada Dominica, celebrándola en dicho día con Trisagio pastoral y adoración del Divino Niño, cantándose Villancicos durante dicho acto.

El Rosario á Ntra. Sra. de la Cinta continúa á las 5 en su capilla. Los sábados es á las 5 y 1/2, con procesión.

La Archicofradía Teresiana celebrará el lunes, en la iglesia de San Antonio, á las siete y media de la mañana, una misa con las preces acostumbradas en sufragio del alma de la difunta asociada D.ª Josefa Domingo.

Literatura

ORO VIEJO

VILLANCICO

Coro: Venid, pastorcillos, y quiere adormirle con dulce cantar; un ángel responde al mismo compás: Gloria en las alturas y en la tierra paz. Humilde se acerca un lindo rapaz, que las puras aguas bebió del Jordán; Jesús le contempla con alegre faz, y un blanco cordero principia á balar. Con alma y con vida volemos allá; que Dios, niño y pobre, nos acogerá: los brazos nos tiende con grato ademán: ¡Llegad!, nos repite su voz celestial.

Coro: Venid, pastorcillos, venid á adorar al Rey de los cielos, que ha nacido ya. Sin ricas ofrendas no temáis llegar; que el Niño agradece la fe y voluntad: del campo las flores gratas le serán al que con su risa las hace brotar. Su madre en los brazos Martínez de la Rosa.

MESA REVUELTA

EL NACIMIENTO DEL MESÍAS

Venite, exultemus Domino. (Salmo XXXIV). ¡Cantemos al Eterno Señor de las alturas que por amor al hombre del cielo descendió, trayéndole tesoros de célicas venturas que nunca disfrutó! ¡Cantemos victoriosos! ¡Ya es otra nuestra suer ¡disipa las tinieblas radiante claridad! ¡vencido está el infierno, vencida ya la muerte, triunfante la verdad! ¡Hermoso como el rayo primero de la aurora, como la blanca estrella, como la tierna flor, el hijo de María, de la inmortal Señora, nació por nuestro amor! ¡Humilde vino al mundo sin séquito ni gloria, su cuna es el pesebre, la cruz su porvenir! el drama del Calvario ya existe en su memoria: ¡nació para sufrir! ¡Oh caridad inmensa de nadie comprendida que en dulce lazo estrechas al hombre con su Dios, tú alivias los dolores á todo el que en la vida de tí camina en pos!... ¡Oh Niño que descendes hasta mi baja esfera, naturaleza humana tomando por mi bien, mi corazón, mi vida, mi alma toda entera contigo siempre estén!... ¡Qué por dó quiera vaya, dichosa ó desgraciada, amante y generosa camine en pos de Tí, y luego, hermoso Niño, al fin de la jornada acuérdate de mí!... Raquel.

Política

Movimiento carlista

Aldaya (Valencia).

Gratamente sorprendidos quedaron el domingo último, 15 de los corrientes por la tarde, los socios del Círculo carlista de Aldaya cuando, al reunirse para celebrar junta general, sin previo aviso, se presentaron en el local del Círculo el presidente y vicepresidente de la Junta provincial valenciana, D. Manuel Polo y Peyrolón y D. Manuel Simó y Marín.

Presidió el primero, que tuvo á su derecha al Sr. Simó y á su izquierda al señor León, presidente del Círculo, ocupando también el estrado la Junta directiva de la Sociedad; y hablaron los Sres. León, Simó y Polo, sosteniendo los tres la necesidad de vigorizar los Círculos carlistas para que se nos respete en los pueblos como entidad política de importancia y para la propaganda de nuestros ideales la intransigencia más completa en materia de principios, pues no hay conciliación posible entre el carlismo y el liberalismo; pero la inteligencia con los demás partidos en el terreno municipal administrativo para el equitativo reparto de las cargas concejales y buena gestión de los intereses locales.

La sesión fué muy movida; todos quedaron altamente satisfechos, y creemos que el viaje de los Sres. Polo y Simó, que fueron despedidos en el apeadero del tranvía de Alacuas por buen golpe de carlistas de Aldaya, ha de redundar en provecho y animación de aquel importante y bien administrado Círculo.

Crónica

A nuestros amigos y lectores, les deseamos de todo corazón que pasen felizmente las próximas Pascuas, aunque si como católicos podemos alegrar el espíritu en tan memorables días, como españoles, llorando las desgracias que afligen á la madre patria, la pérdida de sus colomas, la desmoralización política y la corrupción de costumbres, sólo nos puede estar permitido en la Noche buena acariciar la esperanza de mejores tiempos.

De todos modos, los que tenemos fe, repetamos el sublime cántico: «Gloria á Dios en las alturas y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad.»

En Alemania se ha iniciado un gran movimiento contra la bárbara manía del duelo, y es bueno recordar, según lo con signa toda la prensa europea, que se debe á la noble iniciativa tomada hace apenas un año por el Infante Don Alfonso, hermano de don Carlos.

Confortada con los auxilios espirituales, ha entregado su alma á Dios D.ª Josefa Domingo Arnau, señora de acrisoladas virtudes que gozaba de generales simpatías en esta ciudad.

Damos á su apreciada familia y de una manera especial á nuestro distinguido amigo el Rdo. Sr. D. José Domingo Ramirez, nuestro sincero pésame.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca el anuncio que va en la cuarta plana, referente á la importantísima obra Estado de la Iglesia Católica de España al comienzo del siglo XX.

El mismo centro editorial anuncia la aparición de una interesante revista mensual y á todo lujo con el título de Roma en Madrid.

Dedicará especial atención á los asuntos que afecten al Vaticano; contendrá una completa información de las disposiciones, decretos, etc., relacionados con la Iglesia en España; y, solicitando la colaboración de su clero, publicará las reseñas históricas y tradiciones de todos los templos y santuarios de la Península.

Los precios de suscripción á la expresada Revista, satisfechos, si así conviniese al abonado, por trimestres vencidos, ó á la presentación del recibo, serán en Madrid un año dos pesetas y en provincias tres.

Los que deseen más informes, diríjense á esta Administración, donde se recibirán suscripciones tanto de la obra como de la revista.

En la acreditada sombrerería de nuestro amigo D. Antonio Delsors, se han recibido grandes existencias de gorras y sombreros para la temporada de invierno, todo á precios sumamente baratos.

Sombreros para señores sacerdotes procedentes de las mejores fábricas.

Antes de comprar, visiten dicho establecimiento.

Copiamos de nuestro estimado compañero «La Covadonga Catalana» de Manresa:

«Con la refinada malicia y dañina intención peculiares, se publicó en la prensa la noticia de que el Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo habla asistido al entierro civil del Sr. Pl y Margall. Debidamente informados y autorizados, desmentimos en absoluto tan calumniosa especie, rogando á la prensa católica se sirva hacerse eco de estas líneas en honor á la verdad y á la caballería de tan distinguido católico.

Como en la sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, en 4 del corriente, hubo algún concejal que se hizo eco de aquella calumnia, trasladamos á éste las precedentes líneas para que procure que sea tan pública la satisfacción como lo fué la ofensa.»

En el próximo mes de Enero se estrenará en el Gran Teatro del Liceo de Barcelona, la trilogía «Los Pirineos» de nuestro paisano y querido amigo el ilustre maestro D. Felipe Pedrell.

Nunca será excesivo el cuidado que pongan las familias cristianas en la elección de Almanaque, pues hoy son los Almanaques uno de los medios de que la impiedad se vale para combatir los sentimientos católicos y desmoralizar á las gentes, ó por lo menos, sembrar el indiferentismo y hacer simpáticas ideas y empresas abominables.

Para contrarrestar estos graves daños, el celo de los católicos ofrece al público Almanaques excelentes, que merecen el aprecio y apoyo de las familias cristianas.

Han fallecido el virtuoso Cura párroco de Guimets Rdo. D. Pablo Margalef y el conocido comerciante de tejidos de esta ciudad D. Juan Benaiges. R. I. P.

Han llegado á esta ciudad y sido instalados en una de las dependencias del Museo Municipal los seis cuadros, de que nos ha hecho entrega el gobierno procedentes del museo nacional de pinturas.

Ha sido nombrado académico correspondiente de las Ciencias exactas, físicas y naturales de Madrid, nuestro sabio paisano y amigo don José J. Landerer.

Sea enhorabuena. Nuestro Excmo. Prelado ha conferido esta mañana Ordenes sagradas en la iglesia del Seminario Conciliar á 92 alumnos de dicho centro docente y á 10 de la Diócesis de Barcelona.

Las Ordenes han sido generales, habiendo recibido el Presbiterado 5; el Diaconado 16; el Subdiaconado 25; las cuatro Menores 20; y la Prima Clerical Tensura 35.

En la imposibilidad de apuntar los nombres de todos los ordenados, citaremos tan sólo los de aquellos que son naturales de esta ciudad.

Don José Sol, de Presbítero; don Juan Pérez y don José Cavallé, de Diácono; don Juan Ferré, de Subdiacono; don Rafael Fontcuberta, don Juan Fabra y don Andrés Escardó, de Menores; don Ramón Ortiz, don Ramón Chavarría, don José Benaiges, don Francisco Espuny, don Miguel Meseguer y don Eduardo Solé, de Tonsura.

A todos los ordenados y á sus respectivas familias, enviamos nuestra cordial enhorabuena.

En el artículo «Hipócritas!» de nuestro estimado colaborador «Caro», pusieron los cajistas mediadores por mediocres, error que subsanaría el buen sentido de nuestros lectores, como este otro del penúltimo número «Vos no habéis inspirado» debiendo decir «Vos nos habéis inspirado».

Según leemos en los telegramas de Madrid, ayer fué aprobado por el Congreso el dictamen acerca del Proyecto de Ley de Canalización y Riegos de Ebro.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

**TALLER DE ESCULTURA**  
**Mariano Martí**  
 Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)  
 Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.  
 Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.  
 También se hace todo encargo de taller para ebanistería.  
 Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

**MERCERIA Y PAQUETERIA**  
 de  
**Manuel Monfort**  
 Plaza de la Fuente n.º 2 y  
 Plaza de la Constitución n.º 19.  
**Tortosa.**

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.  
 Imágenes carton-madera de la casa Vayres de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciarse; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho más baratas que las de madera y de mayor conservación.  
 Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús para fachadas y puertas, estatuillas etcetera, etc., todo á precios sumamente baratos, objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (plata Meneses) y de bronce oro al mismo precio de fábrica, estando á disposición de los compradores el catálogo y nota de precios vigente para su comprobación.

**Almacén de drogas y coloniales**

**ENRIQUE CARPA**

DEPOSITO de los tan nombrados "CONFITES CARPA" para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.  
 GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo  
**El Lisol**  
 Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.  
 AZUFRE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido, SULFATO de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid.  
 En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thés, Salsichichón de Vich, Butifarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y Padres Benedictinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

**MORESO**

Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.  
 REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.  
 Fabricación especial de calzado á medida modelos de la casa.  
 Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para teñir de negro toda clase de calzado blanco y color.  
 Toda venta de calzado de lona, vá acompañado de su pastilla para su blanqueado.  
 SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la PLAZA CATEDRAL.

**Taller de escultura**  
 DE  
**Carlos Beltri Pauli**  
 (ANTES IGNACIO BELTRI)  
 En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.  
 Especialidad en trabajos para cementerios.  
 CLASES DIBUJO  
 ROSA 18, TORTOSA.

**Sombrerería «LA ECONOMICA» de**  
**Antonio Delsors**  
 -3, Ciudad, 3,-TORTOSA.  
 En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.  
 Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.  
 No comprar sin antes visitar dicha casa.  
 - 3, CIUDAD, 3 -

**Gran sastrería Ibérica**  
 BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.  
 GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.  
 ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.  
 Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños,  
 Especialidad en el corte y baturra sin competencia.

**HOJALATERIA DE**  
**Eduardo Lluch**  
 Plaza de la Catedral. 1,  
**MECHERO UNIVERSAL**  
 Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.  
 Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.  
 No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

**HIPOFOSFITOS CLIMENT**  
**SALUD**  
 CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia.  
 Exijase el legítimo jarabe marca "SALUD"  
 ÚNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

**RELOJERIA**  
 DE  
**Angel Costa**  
 Calle de Taules Velles junto á la Catedral  
 Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.  
 Composturas de todas clases con prontitud y perfección.  
 Se garantizan por un año.

**Guanos Montesinos**  
 Existencias de los ACREDITADOS GUANOS de D. Luis Montesinos, de Valencia, para la siembra de trigos y demás cereales; y PRIMERAS MATERIAS GARANTIDAS, para la fabricación de toda clase de abonos químicos.  
 REPRESENTANTE,  
 PEDRO RAMIREZ,  
 ANGEL 17 TORTOSA.  
 NOTA: Los labradores pueden pedir cuantas instrucciones tengan por conveniente, y los que deseen un análisis verdad de sus tierras de cultivo, pueden mandar muestras y serán debidamente servidos.

**Academia de corte y confección de vestidos**  
 Para señoras y señoritas con arreglo á los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de doña MARIA GRAU.  
 CALLE ANCHA NÚM. 3, PISO 3.º

**Estado de la Iglesia Católica de España al comienzo del siglo XX**

Formará un tomo en folio de más de 500 páginas, con papel superior y de una impresión clara y esmerada, llevando multitud de grabados de los principales monumentos religiosos é infinidad de ilustraciones de nuestro más notable personal eclesiástico.  
 Se incluirán, todos los retratos y biografías del Episcopado español: de los sacerdotes que más se hayan distinguido en la prensa, en las ciencias y literatura, en la oratoria sagrada, etc.; lo más culminante del clero dedicado á la enseñanza, base hoy de la verdadera civilización cristiana; los más grandes modelos de virtud por sus obras caritativas ú otros motivos dignos de mención; y, por último, á cuantos por su sabiduría en el desempeño de su alta misión merezcan ser conocidos del público en general.  
 Llevará, asimismo, la obra de referencia todos los nombres, con su cargo y dirección, del sacerdocio español; y, finalmente, la historia, con sus necesarias ilustraciones, de las Catedrales y monumentos religiosos que existen hoy en España.  
**Precio 5 pesetas**

Los Pedidos al CENTRO EDITORIAL HISPANO AMERICANO ó á los corresponsales en Valencia señores PEYRON Y NAVARRO, Calle de Cajeros, 4, principal, Valencia, y en la Administración de este periódico.

**IMPRENTA**  
 DE  
**JOSÉ L. FOGUET SALES**  
 5 Plaza del Hospital 5  
**TORTOSA**  
 En esta casa que cuenta con nuevos y abundantes materiales pueden confeccionarse toda clase de impresos con puntualidad perfección y economía.  
 Obras, Revistas y Periódicos, á precios muy económicos.  
**No se admite ningún trabajo que sea inmoral ó contrario á la Religión**

**Juan Estorach**  
 ANGEL 30, TORTOSA  
 Abonos químicos para cultivos diferentes  
 PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS  
 Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.-Nitrato de sosa a 95 % pureza, 15-16 % azoe.-Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza, á 24-25 % amoniaco.-Sulfato de hierro polvo fino.-Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.  
 Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía.

**La Libertad**  
 Periódico Tradicionalista  
 Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.  
 ANUNCIOS GRATIS A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES.  
 REDACCION Y ADMINISTRACION E IMPRENTA: PLAZA DEL HOSPITAL, 5, TORTOSA.

**Librería Religiosa Científico y Literaria**  
 DE  
**FRANCISCO MESTRE**  
 Misales  
 Breviarios  
 Diurnos  
 Libros de texto  
 para primera y segunda enseñanza  
**Rosa, 11.--TORTOSA**